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多年来，阿来用脚和笔丈量世界，认知内心。他攀行在雪

山之间，仰望苍穹，俯身凝视花草生灵……他曾说，行走与写

作是他的宿命，从四川到西藏、云南、贵州、甘肃……阿来写大

地、星光、山口、银环蛇、野人、鱼、马、群山和声音，把读者引向

广阔的精神空间。同时，作为一位植物学的痴迷者和博学者，

他的笔触也多聚焦花草树木，阿来说：“我是一个爱植物的人。

爱植物，自然就会更爱它们开放的花朵。”在《西高地行记》中，

每到一处，都会有繁花盛放。

行走让我们认识世界行走让我们认识世界、、深入世界深入世界、、呈现世呈现世
界界，，这样人生才可能走向开阔这样人生才可能走向开阔，，写作才可能变得写作才可能变得
精致又广阔精致又广阔

卢一萍：今天非常荣幸能与阿来老师对谈，其实您的很多

行程我都知道，感觉不是在路上，就是在准备启程的路上，《西

高地行记》也便是行走中诞生的新的散文集。评论家谢有顺曾

说过，“阿来之于中国文学的重要意义，不仅在于他有力地拓

宽了文学表达的疆域，更重要的是他以自己的方式为中国文

学建立起了一种超越性。文学光有世俗性而没有超越性，就会

匍匐在地上，站不起来，全是那些细小、庸常的趣味，容易流于

轻浮和浅薄。”我们每天生活在非常热闹的文学场域里，但真

正能够提起的经典作品或者作家似乎数量有限，所以，超越性

是我们力求作品需要具备的特质之一。

一个人从一位作者成为一位作家，一位作家再成为一位

优秀作家，一位优秀作家再成为一位伟大的作家，必须要靠众

多的作品来支撑。前两天我到新疆巴音布鲁克，有一位作家刚

好谈到您的散文，的确，我们更多地把阿来老师看作一位著名

的小说家，而散文常被小说的光芒所遮蔽。事实上《西高地行

记》等散文集和《尘埃落定》《云中记》等小说一样，都构成了您

作为一位优秀的作家的一部分。您持续创作出的每一部作品，

都值得我们关注，也引起了巨大反响。

很多作家是书斋里的作家，阿来老师的不同之处在于，您

与自己钟爱的这片大地无时无刻不在产生紧密的联系，特别

是川西高原到藏地高原。阿来老师是自然之子、大地上的作

家，《西高地行记》里的很多细节都让我非常感动，旅途中简单

的餐食都能写出一种诗意。我们在写散文的时候，常常把自己

隐藏起来，但是阿来老师的信息与行踪弥漫在文字之间，抒发

了对大地、万物、现实、世界的认识和思考。那么，行走对于我

们而言的意义是什么呢？

阿 来：旅游，观赏，是一个过程，一个逐渐抵达，逼近和

深入的过程。这既是在内省中升华，也是地理上的逐渐接近。

所以，我愿意把如何到达的过程也写出来，这才是完整的旅

游。行走当然非常有意义，至少是我喜欢的。我可能不太喜欢

托尔斯泰，因为他不出门；我也不那么喜欢博尔赫斯，因为他

也是待在图书馆里。相较于只能体验写作的书斋里的作家，行

走给予人以双重体验，有一部分作家在认真写作之外，也会广

泛接触大地上的人群、文化、地理和其他各种各样的生命体。

行走让我们认识世界、深入世界、呈现世界，这样人生才可能

走向开阔，写作才可能变得精致又广阔，所以行走非常重要。

卢一萍：我曾经坐过阿来老师的车，车子的后座是一个小

书房，办公室是一个大书房，把行走与读书结合得非常好。一

位作家拓展自身文学空间的方式通常有两种，一是笔下的大

地，二是通过书本认识世界。阿来老师在藏地的旅行中深挖文

学矿藏、拓展文学空间，宏大到格萨尔史诗般的无限想象空

间，精微至《故乡春天记》里对核桃树上柔荑花序的观察、对两

种蓝色鸢尾的区分，包括很多作家忽略的对事物精微的书写，

这都是非常动人的地方。

除此之外，阿来老师对整个藏地以及四川诸多植物都非常

了解，是一位植物学家。记得评论家李敬泽曾称赞：“阿来是一个

博物学家，他对自然充满了热爱和敬佩，有一种凝视和珍惜。”您

和莫言一起旅行时，莫言也惊讶于您对植物的了解程度，后来

为您写的诗开头便是“欲知草木问阿来”。您对植物的关注是从

什么角度进入的？从对植物的关注里能获得什么呢？

阿 来：《西高地行记》的每一篇文章都有三个向度。第

一，我们在大地上行走，首先是地。地上道路的开辟有一套系

统的功能，跟地球、地质结合在一起的一套专门知识，这套知

识叫地质学。山有山的历史，河有河的历史，祁连山下有独特

的河西走廊气候。第二，以黑水为例，除了地质上的修辞，它也

有文化上的修辞，这是需要下功夫的。第三，我们常说山上的

河流滋养了生命，不光是人，不光是马，佛经里头把一切有智

慧的叫有情世界，情是什么？情感。因为它是一个有情的世界，

所以仅仅书写“一片野花在灿烂开放，不知名的鸟儿在集体歌

唱”是没有意义的。孔子说“必也正名乎”，我们要认识这些有

情生命，就必须进入它——这并非是要成为拥有植物学知识

比较多的人，炫耀认识一千种花或是两百种树，“命名”这个环

节，科学家们已经完成了。既然我们要书写这片大地，就必须

一一叫出这些生命体的名字，表示对这些有情生命的尊重。即

便是在河西走廊这样一个单调的世界里，我们还发现了若干

植物在开花，诸如此类。

美国自然文学开创者之一、环保主义者先驱缪尔说，“如

果一个人不能爱置身其间的这块土地，那么这个人关于爱国

家之类的言辞也可能是空洞的，因而也是虚假的。”目前，我们

的有些启蒙，比如科学启蒙，并没有真正完成，每个人都知道

环境、生态，但并没有真正认识自然。所以不必担心我们现在

各个门类的学科建立起来的命名、命名之下的概念、概念之间

的互相扩张连接是否为假象，也不必担心“用自己建构的知识

观察世界万物、用文学视角书写的时候，知识成为了阻碍”或

者“出现太过于关注概念、知识上的问题，而忽略自然的观察

和发现”，有这样的知识提醒对我们是有好处的，我们在认识

这个世界，同时也要进行自我怀疑、自我矫正。

当然，我们既要出去走，又要出去看，最终目的还是通过行

走、观察，去获得个人的生命体验；除此之外，马克思说“人是一

切社会关系的总和”，个体通过各种各样的关系联合起来的集

合就是社会，不同地方的文化、族群、社会不同，行走能让我们

获得不同社会的生命体验。因此，有了分别对应地质学、文化

学、生物学（包括植物学）这三个向度的知识储备，文章就变得

立体起来。作为一个写作者，要给读者提供新的知识和掌握新

知识的方法，从更高的层面来说，要通过对不同生命体的认知

态度，为读者呈现世界观和体认世界的路径。写不好不是技术问

题，而是写作方式存在问题、为写作储备的知识结构存在缺陷。

大自然有时候能给人提供一种慰藉大自然有时候能给人提供一种慰藉，，所以所以
我总是要抽时间从河谷地带的人间社会出去我总是要抽时间从河谷地带的人间社会出去，，
经过人间经过人间，，最后到自然中去最后到自然中去

卢一萍：“一花一世界，一叶一菩提”，一位作家比较优秀

的写作状态就是我们通常所说的温暖，温暖是较容易达到的，

再高一个层次就是悲悯。在《西高地行记》里，您对植物不仅

有爱、悲悯，还有一种神圣的视觉。《大地的阶梯》这本书将从

成都平原开始一级级走向青藏高原顶端的一列列山脉看成

大地的阶梯，“阶梯”给人一种仰视的视觉，这其实就遇到了

一个关于作家视野的问题。《西高地行记》涉及马尔康、嘉绒、

贡嘎、平武、玉树、果洛、山南、武威、丽江，您在《西高地行记》

里写道，“我走向了宽广的大地，走向了绵延的群山，走向了无

边的草原。那时我就下定了决心，不管是在文学之中，还是文

学之外，我都将尽力使自己的生命与一个更雄伟的存在对接

起来。”

阿 来：这六七年间我写了两本大书，一个是非虚构历史

作品《瞻对：一个两百年的康巴传奇》，一个是长篇小说《云中

记》。与之不同的散文，有两种编辑方式。第一种是编年，例如

将这两三年来小说之外的散文、读书笔记、旅行游记等辑录在

一起。第二种是统一在某个题目之下，例如《以文记流年》由

“云中记”“读书记”“出行记”“怀人记”“鉴赏记”“品酒记”“演

说记”七个部分组成，讲述我与写作相关的生活方方面面，并

没有把一些重要的、但与主题无关的篇章收录进去。《成都物

候记》则从观赏植物入手，用22篇散文写了一个城市，它既是

植物笔记，也是美学笔记、文化笔记。《西高地行记》收录的散

文大部分是旧作，是2010年前后六七年时间的作品，也有一

个统一的地理环境，就是以青藏高原为主的西部高原地，如果

有重版的机会，我会补充和敦煌相关的篇章。

卢一萍：《西高地行记》是一本非凡的书，蕴含了您对世界

的思考。《山南记》里有这样一段：“意料之外，是在这山上看见

那么多正在开放的花朵，以此看到了生态脆弱的高山草甸还

生机勃勃。在自然中，可以想起人类文明的消长与命运。在这

里，我想起美国人利奥波德的话：‘像山一样思考。’这种思考

当然是一种审美，‘如同在艺术中一样，我们洞察自然本质的

能力，是从美的事物中开始的。’但进入大自然，对于一个现代

人，又绝非只是单纯的审美。在我看来，当一片土地上的文明

面临着前所未有的困境，这个困境在这一两代人看来，除了泛

意识态的诉求，并不会有真正的解决方案。那么，当看到曾经

哺育过这个文明的自然界还保持着生机，比起那些与自然一

起同归于尽的文明，由雅拉香波发源的雅隆河起源的文明，还

有一个摧折不算厉害的自然界可以依托，那么，当今天的人们

走不出历史的怪圈，总还可以寄望后来人的觉醒，找到进入现

代文明的道路时，这个美丽的自然至少可以为未来的文明选

项提供一个坚实的依托。”《西高地行记》也是阿来老师在大山

里行走、“像山一样思考”的思想结晶。

阿 来：山南是藏族文化发源地，我到山南探察了重要的

地点，比如藏族种的第一块青稞地、藏族祖先居住的山洞、吐

蕃藏王的墓地、雅鲁藏布江支流……当年山南地区已经有非

常发达的灌溉林，文化生机勃勃，为什么后来变成了今天我们

看到的寺院遍布的面貌，一千多年来文化发生了什么变化？我

不是来寻找答案。我来倾听，来感触，来思考，来证实，今天在

别处上演的，在这里曾经上演过的种种复杂的文化现实。旁边

就是雅鲁藏布江的一条支流，非常漂亮，我顺着这个江源往山

上去，大自然有时候能给人提供一种慰藉，所以我总是要抽时

间从河谷地带的人间社会出去，经过人间，最后到没有人间

的自然中去，那是自然界的生生不息，它的美丽会给你安慰。

我们生而为人在的这个人世间，有时会不给我们安慰，让我

们产生强烈的窒息感，但到自然中去呼吸，自然界会补充这

个氧气。这段话说得非常激动，但文学始终有一个审美原则

是含蓄、节制。

卢一萍：我在新疆待过20年，可能近百次经过乌鞘岭，但

迄今为止我没能写出一个字。看到阿来老师在《武威记》这一

篇提到了乌鞘岭，我非常激动。您说在乌鲁木齐滞留的时候，

买了一套书叫《西域探险考察大系》，这套书我也看过，它描述

的是19世纪末到20世纪初国外探险家对亚洲腹地的考察，包

括现在的蒙古高原、青藏高原等地，那个时代探险跟今天不一

样，的确艰苦很多。有一次我到叶尔羌河上游支流克勒青河，

在那样一个地方竟然有英国的一个探险家留下足迹，我以为

自己是到达那里的第一位写作者，其实这位探险家已经写过

了。《西高地行记》里的探险之旅，就如同那个时代一样，您重

新探索了这些我们不知道的地方。

阿 来：这其实牵扯一个观点，到底什么叫做发现？生物

本来就存在，而科学是把世界上的事物分门别类，例如地质学

以性质、矿物含量等区别岩石，生物分类学以域、界、门、纲、

目、科、属、种来区分生物。这些探险家们是用现代科学的眼光

来重新认识自然，将其分类并纳入一个新的认识体系。后来我

们的知识分子经过现代教育觉醒，并加入到考察队伍中。最早

对河西走廊的考察在民国时期，是由中外的考古、地质、人文

科学家共同组成的，慢慢地发展为我们对自己土地的研究。逐

渐重新发现，这也是我们自己进行的努力。

世界如此丰富世界如此丰富，，作家写看到的结果作家写看到的结果，，不要被不要被
某一种概念跟题材拘束住某一种概念跟题材拘束住，，不要画地为牢不要画地为牢

卢一萍：有编辑曾给我讲过一个真实故事，一位作家写了

一部长篇小说，别人觉得缺少风景描写就把书稿退给了作家，

但作家把风景写入长篇小说后，编辑却认为还是原稿更合适。

在十年的编辑工作经历中，我发现现在很多作家虽然也出去

旅行，但都缺乏描写风景的能力，《西高地行记》教会了我们怎

么写风景。

风景有时候是文学中的人，我们写风景的时候还是在写

人。例如《果洛记》的开篇：“高原上一切的景物：丘岗、草滩、荒

漠、湖泊、沼泽、溪流和大河，好像不是汇聚而来，而是在往低

下去的周围四散奔逃。从青宁往果洛，路，那么的漫长，更加深

了我这样的印象。就像在青藏高原的所有路途上一样，那些景

物扑面而来，又迅速滑落到身后。风景从地平线上升起来，敞

开，逼近，再敞开……然后，是我这个旅行者，以及载着我的旅

行工具，从其间一掠而过。风景从身边一掠而过：缓缓起伏的

丘岗，曲折萦回的溪流，星星点点的湖沼，四散开去的草滩，还

有牧人，和他们的帐幕，和他们的牛羊……再然后，那些风景

在身后渐渐远去，闭合，滑落到天际线下。”这是多么经典的风

景描写，没有一个人能将通过现代交通工具旅行的常见情景

写得如此具有文学性。您能否谈一谈自己的经验，风景对于作

品、对于人究竟意味着什么？

阿 来：很多人都有坐在汽车上穿过大草原的经验，但是

一般来说会缺少细节，而给草原加上“美丽”“宽阔”“碧绿”这

些定语。我注意到了草原的不同变化，有圆圆的丘岗、矮丘陵，

有平整的草滩，有沼泽，有溪流，有大河，这个就叫地质多样性。

我们必须知道地理上对不同地形地貌的命名，它不是静止的，

也不是徒步、骑马、坐直升机时看到的，而是一种快速前进、绵

绵不绝、一晃而过的视觉，不断从天际的虚线、水天或云天相接

处升起来，远了，近了……但汽车一经过，我们就会看到它消失

了，就像滑落下去一样，所以风景汇聚、分散、滑落。这种感受在

实际体验中自然会产生，我们要体认并分析。就像刚才你提及

的《果洛记》片段，是我在山下感到文化太沉重，跑到山上呼吸

一口后，才把内心复杂的感觉写出来的。当时这篇散文发表的

时候，一位至少与我齐名的作家问我这些句子是怎么想出来

的，我回答道，“句子是想出来的？你不认为是当时我在那吗？”

卢一萍：《西高地行记》里有大量教科书式的段落，的确应

该好好读。阿来老师的散文和小说具备充沛的诗意，这种诗意

不是表面上的，而是源自文字内部的涌动和激发。您在外景纪

实类读书节目《我在岛屿读书》里与程永新老师谈到刘慈欣的

小说时，认为其小说语言的粗粝与意向的恢宏是相匹配的，所

谓好的语言并不仅限于把某一东西“磨得光光滑滑”，粗糙也

是一种力量。您怎么看待语言的粗粝与细微的区别？

阿 来：因为我们写作时的书写对象是体积。例如一瓶

水，我们当然可以进行细致的描写，两百字就足以把它琢磨

透、写透；但当我们在处理一个更大尺度、更大空间的事情时，

还能如此细致地一一描写吗？因此，当书写对象的尺度、口径

不一样时，着力的笔墨就不一样，所以有些粗放是必要的。就

像三十年前，我们觉得石膏吊顶的天花板画上莲花、攀枝纹才

是装修；现在都不吊顶了，我们发现物质本身的呈现、内在结

构的裸露这种粗放更具有力量，这是一种现代美。

卢一萍：波斯诗人萨迪曾说，“一个人应该活到九十岁，用

三十年获取知识，再用三十年漫游天下，最后三十年从事创

作”。阿来老师在我的印象中总像一个少年，不停地在西部的

崇山峻岭之间奔走，听闻今年年初您已经多次去过三江源。

阿 来：我从去年起有一个计划，趁着身体还允许，去了

海拔非常高的三江源地区，先后探访了黄河源、长江源、澜沧

江源，又在计划外去了怒江源和西藏第一大湖泊“色错林”，可

能会慢慢地把这些写成一本书。这本书更多的意义在于，三江

源对中国非常重要，两条母亲河都在那里发源，但是全球变暖

给它带来了巨大变化，现在国家、民间都对三江源地区的生态

保护非常关注，所以现在我可能做生态关系又多一些，正在做

这样的工作。用文学关注生态没有问题，但我坚决反对没写什

么就先拉个旗帜叫“生态文学”。《西高地行记》里既有生态，也

有关于民族文化的思考。有人说“世界那么大，我想去看看”，

既然世界如此丰富，作家就可以写一写看到的结果，不要被某

一种概念跟题材拘束住，不要画地为牢。

卢一萍：阿来老师一直坚持在大自然里行走，这已然成为

您的一种生活方式，既是一位“旅行家”，更准确地来说，也是

一位“行者”。《西高地行记》这本书里面，您把很多地方的海拔

高度、河流的去向、路径的分岔等等，都记得非常清楚，这是一

位伟大的作家的本事。正如作家康·帕乌斯托夫斯基所说：“如

果你想成为自己国家和整个大地的儿子，成为知识和心灵自由

的人，成为勇敢和人道、劳动和斗争的人，那么，你们就忠于浪

迹天涯的缪斯吧，就在力所能及和时间允许的情况下旅行吧。”

像一座山、一棵树、一株草、一朵花、一缕风那样地思考世界，我

们都可以带着这本书到阿来老师去过的地方走一走、看一看。

（整理：刘艳）

卢一萍卢一萍vsvs

“我愿意把如何到达的过程写出来”——从《西高地行记》兼谈散文创作


